

## ANDALUCÍA

# Moreno apela al voto útil para frenar el avance de Ciudadanos

El candidato del PP insta a no “frivolizar” cuando se acuda a las urnas

LUIS BARBERO  
Sevilla

La caída que le otorgan las encuestas han generado dudas en el PP andaluz. La dirección regional no cree que vaya a ocurrir una debacle el próximo 22 de marzo, pero sí ve un problema con el terreno que le está comiendo, de forma sorpresiva, Ciudadanos, el partido que dirige Albert Rivera. Por ese motivo, el presidente regional y candidato autonómico, Juan Manuel Moreno Bonilla, se lanzó ayer directamente a por el voto de todos aquellos que apoyaron al PP en el pasado y que ahora están pensando cambiar el sentido de su sufragio. Moreno, en un acto en Sevilla con el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, apeló “al voto útil” como “palanca de cambio” en Andalucía.

El aspirante pide a los indecisos que vuelvan a confiar en su partido

“Que piensen cómo estaba España en diciembre de 2011 y cómo está ahora”

“El voto es poderosísimo y no podemos frivolizar con él porque no podemos desperdiciar la oportunidad de quitar gobiernos que no nos gustan”, añadió Moreno, ante unos 2.000 militantes que llenaron un recinto situado en el parque temático de Isla Mágica. El mensaje era para el millón y medio de andaluces que votaron al PP en las elecciones autonómicas de 2012, lo que supuso la primera victoria de este partido en Andalucía. Una victoria que fue insuficiente al quedarse lejos de la ma-



Juan Manuel Moreno y Mariano Rajoy, en el mitin de ayer en Sevilla. / ALEJANDRO RUESGA

yoría absoluta y que abrió el camino al Gobierno de coalición de PSOE e IU. Moreno se mostró convencido de que si ese millón y medio de andaluces vuelve a votar a su partido esta vez sí podrá gobernar. “El tren del cambio sigue en marcha y está más cerca que nunca porque si vuelven a confiar en el PP esta vez sí gobernaremos con mayoría suficiente durante cuatro años”, dijo en alusión a los indecisos.

El candidato del PP reconoció que es lógico que muchos de sus antiguos votantes tengan ahora

“dudas” por algunas de las medidas que ha tenido que tomar el Gobierno de Rajoy, pero hizo hincapié en que se ha “hecho la mejor gestión posible”. “Pido que piensen cómo estaba España en diciembre de 2011 y cómo está en marzo de 2015”, añadió el líder del PP, que solo mencionó una vez la palabra “corrupción” en su discurso.

Moreno, al que Susana Díaz no menciona en sus actos públicos, buscó el cuerpo a cuerpo con la candidata socialista. “Díaz quiere ganar para tener un aval y

marcharse al día siguiente a disputarle el sillón a Pedro Sánchez”, afirmó el presidente del PP, que centró parte de su intervención en alabar la gestión de los alcaldes de su partido, que suponen el principal activo de los populares en Andalucía.

Por su parte, el presidente del Gobierno aseguró que su objetivo es la creación de 575.000 empleos en Andalucía en la próxima legislatura para alcanzar los niveles de empleo de 2007, víspera de la crisis económica.

## UPyD dice que el paro es consecuencia de la corrupción

EL PAÍS, Sevilla

El coordinador territorial y candidato de UPyD a la presidencia de la Junta, Martín de la Herrán, se mostró ayer convencido de que su formación entrará en el Parlamento andaluz el 22 de marzo, a la par que aseguró que a “diferencia de la presidenta de la Junta”, Susana Díaz, su partido sí dedicará “cada minuto a luchar contra la corrupción y a fomentar el empleo en la comunidad”, informa Europa Press.

En un acto en Sevilla junto al diputado y candidato de UPyD a la Comunidad Valenciana, Toni Cantó, de la Herrán criticó que Díaz “haya solicitado que la justicia se mantenga paralizada en los procesos electorales”, lo que, en su opinión, significaría “paralizar durante 2015 la lucha contra la corrupción en los tribunales”.

“La gente quiere que se dé solución a los problemas, y el mayor problema en Andalucía es el desempleo, que viene motivado por la corrupción que asola a la comunidad”, afirmó el aspirante de UPyD. De la Herrán destacó haber presentado “un programa electoral que cuenta con más de 500 propuestas enfocadas a la creación de empleo y a la lucha contra la corrupción”, para que así “haya transparencia real” y los corruptos “vayan a donde tienen que estar, que es en la cárcel”.

Cantó y de la Herrán abogaron por el fin del bipartidismo. “Una pareja como la de Martín de la Herrán y yo es significativa, pues al decirnos a un andaluz y a un valenciano que las soluciones para nuestras comunidades son el PSOE y el PP, podríamos dar varias respuestas de por qué no es verdad”, explicó el diputado en el Congreso que opinó que al PSOE de Andalucía “le faltan ideas y le falta saber gobernar”. Este dirigente criticó a Ciudadanos porque fomenta que “el bipartidismo siga gobernando”.

# Díaz promete fraccionar en 10 pagos la matrícula universitaria

La candidata socialista detalla su programa para jóvenes

L. L., Sevilla

El PSOE andaluz incluirá en su programa electoral la promesa del pago fraccionado en diez meses de las matrículas universitarias, en lugar de en cinco como se viene haciendo hasta ahora. En un acto en Sevilla con las Juventudes Socialistas (JSS), la presidenta de la Junta y candidata socialista, Susana Díaz, se comprometió ayer a una batería de medidas dirigidas a la pobla-

ción más joven si logra gobernar. Este anuncio es el prelude del programa global del PSOE que se conocerá este lunes.

Ayudas para becas, para el alquiler de viviendas, para el retorno de los investigadores, para los que no lo son y han tenido que emigrar, anticipos con fondos de la Junta de las becas del Estado. Estos fueron algunos de los compromisos adquiridos por Díaz en un acto celebrado en Sevilla, a escasos metros del lugar

donde el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy —al que llamó “dominguero”—, daba un mitin en apoyo del candidato del PP, Juan Manuel Moreno.

Las medidas de Díaz —que no cuantificó económicamente— van dirigidas a los 180.000 jóvenes que votarán por primera vez en las elecciones andaluzas del 22 de marzo y a los casi 254.000 que cursan carreras universitarias. Y a un sector de la población en el que seis de cada diez



Susana Díaz, ayer con las Juventudes Socialistas. / RAÚL CARO (EFE)



Juan Marín, candidato a la Junta por Ciudadanos, y Albert Rivera, líder del partido, ayer en Sevilla. / R. C. (EFE)

## Albert Rivera alerta de un “pacto de decadencia” entre PSOE y PP

El líder de Ciudadanos pasará en Andalucía la campaña

ÁNGELES LUCAS, Sevilla

“El 22 de marzo el cambio sensato llegará a esta tierra”, dijo ayer el presidente del partido Ciudadanos, Albert Rivera, en un acto celebrado en Sevilla ante cerca de 1.400 personas que asistieron para conocer el programa andaluz propuesto por el partido que, según la encuesta publicada ayer por EL PAÍS, les sitúa en cuarto lugar con un 11% de intención de voto para las autonómicas. “Somos prudentes con las encuestas pero siempre sacamos más de lo que dicen. Ahora el debate ya no está en si entramos o no en el Parlamento. Ahora es si somos mayoría”, dijo Rivera, que reconoció que es una formación desconocida para un 40% de la población.

Con la palabra cambio como eje vertebrador de su discurso, alertó a sus militantes de un posible pacto entre PSOE y PP que calificó como “pacto de la deca-

dencia para que todo siga igual”. “Nosotros no vamos a calentar banquillo, ya lo han calentado otros durante 35 años”, declaró en referencia a los dos partidos.

Y respecto a los pactos, adelantó que su partido estará dispuesto a pactar “con quien haga falta” para cambiar la ley Electoral, despolitizar la justicia y echar a los corruptos de las instituciones. “Para algunos somos una amenaza, pero para otros somos la esperanza”, dijo Rivera, que para mostrar su implicación en las elecciones andaluzas participará de forma permanente en la campaña. “Todo el mundo va a estar aquí, los 15 días vamos a estar aquí, en Andalucía”, se comprometió ante el público.

“Al final tenemos que dar las gracias a la presidenta de la Junta, Susana Díaz, porque nos va a permitir que el cambio empiece en Andalucía”, dijo con la ironía a la que recurrió en gran parte de su discurso, fundamentalmen-

te centrado en criticar las medidas del Gobierno central. Cambió el gesto para rechazar la amnistía fiscal impuesta por el ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, que según el líder “premia a los evasores”. “Vamos a conseguir que los que pagan impuestos tengan premios y los evasores castigos”, aseguró.

El candidato a la presidencia de la Junta, Juan Marín, optó por presentar los cambios que haría para Andalucía, basados en limpiar las instituciones, garantizar el estado de bienestar y reactivar la economía. “No habrá imputados en nuestras listas y limitaremos los mandatos a dos legislaturas”, detalló Marín, que aseguró también que abogarán por una economía financiada y no subsidiaria, que abaratarán la contratación, que reducirán los trámites para la creación de empresas y que invertirán en educación y sanidad “para todos y cada uno de los ciudadanos”.

### La emigración y el paro juvenil se cuele en la carrera electoral

### La Junta adelantará a los estudiantes el dinero de las becas con recursos propios

radas. También prometió “programas específicos” para el pago del certificado de nivel B-1 en idiomas y una bolsa específica de empleo para jóvenes que hayan cursado becas Erasmus y Leonardo.

La presidenta de la Junta

anunció que este martes el Consejo de Gobierno aprobará un decreto donde se dará vía libre a cinco planes de empleo para jóvenes, para mayores de 45 años y para autónomos.

Al término del acto, Díaz mantuvo una reunión con su equipo de campaña para programar la semana. Al encuentro asistieron el consejero de la Presidencia, Manuel Jiménez Barrios; el secretario general de la Presidencia, Máximo Díaz Cano; el portavoz del Gobierno, Miguel Ángel Vázquez; el director general de Comunicación Social, Juan Carlos Blanco; el secretario de Organización socialista, Juan Cornejo; el portavoz del grupo parlamentario del PSOE, Mario Jiménez; y el consultor de comunicación y periodista Cervera.

## Dos estrategias con riesgos

JUAN TORRES



En las próximas elecciones se dirimen dos estrategias electorales que aparentemente tienen todas las de ganar pero que, en la anómala situación en la que estamos, podrían deparar sorpresas.

Una es la de Susana Díaz. La presidenta andaluza sabe perfectamente que su partido sufre una gran desafección por parte del electorado, tan grande que podría condenarlo a la irrelevancia, como acaba de pasar en Grecia. Sin embargo, basa su estrategia en lo que hasta ahora ha sido una clara constante electoral: la fidelidad del voto andaluz al PSOE es más fuerte que en otras comunidades y particularmente en las elecciones autonómicas.

Debe pensar la presidenta que un nuevo voto de castigo severo al PSOE no se dará en las autonómicas andaluzas sino, en todo caso, a partir de las municipales o generales. E incluso que al salvar ella los muebles en su tierra ayudará a que dicho castigo sea mucho menor cuando se produzca, lo que le dará una gran fuerza dentro de su partido.

En condiciones normales, eso sería lo lógico que ocurriera, de modo que Susana Díaz se estaría limitando a hacer una apuesta casi segura. No tendría mayoría absoluta pero podría gobernar sin grandes dificultades, hasta que escampe, con la aquiescencia o colaboración de IU o incluso de Podemos.

Pero ¿y si el electorado tuviera más prisa y ganas de manifestar su rechazo de lo que da a entender y lo muestra en la primera oportunidad que tiene, el 22 de marzo en Andalucía? ¿En qué quedaría la estrategia de Susana Díaz si el PSOE andaluz también se viene abajo y al final tuviera que pactar con Ciudadanos o incluso con el Partido Popular? Sin duda

sería aplaudida por el *establishment* pero ¿cómo reaccionaría su partido y sus votantes? ¿qué efecto tendría eso en las generales?

La otra estrategia es la de Podemos. Sus dirigentes han optado por darle un perfil muy bajo a su presencia electoral en Andalucía, seguramente porque entienden que a su objetivo principal (ganar las generales) no le conviene una presencia no ganadora pero con demasiado protagonismo en Andalucía pues esto le obligaría a tomar posición en favor de unos u otros.

¿En qué quedaría el plan de Díaz si el PSOE se viene abajo?

¿Y si Podemos logra un resultado positivo que no acierta a gestionar?

Y también porque creen que con Podemos están cambiando las constantes de nuestra historia electoral y que se puede triunfar en las generales —como ya ocurrió con Aznar— sin el voto mayoritario de Andalucía.

También es lo normal que eso sea lo que ocurra. Pero ¿y si no se rompe la tendencia y el voto andaluz sigue siendo vital para obtener un resultado decisivo en las generales? ¿y si falla la estrategia de Susana Díaz y Podemos logra en Andalucía un resultado inesperadamente positivo que no puede, no sabe o no acierta a gestionar?

¿Vivimos tiempos normales o se esconde tras la puerta lo inesperado?

no tiene trabajo, según las estadísticas oficiales. La emigración y el paro juvenil se han colado en la campaña electoral del 22 de marzo, un fenómeno que no estuvo presente en las elecciones celebradas en 2012. Rodeada de unos 400 militantes de JJSS de toda Andalucía, Díaz hizo una enérgica defensa de la educación pública y recordó sus tiempos de universitaria en los que estaba pendiente de “la cartilla amarilla de la Caja Postal” para saber si le había llegado o no el dinero de la beca.

Para evitar esa incertidumbre, la Junta adelantará con recursos propios el dinero que debe transferir el Estado a los estudiantes. También aseguró que se renovarían los compromisos con las grandes empresas españolas para 5.300 becas remunera-